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INTRODUÇÃO
Os membros da Comissão de
Previdência, Assistência Social, Infância,
Adolescência e Família (CPASF), na
reunião deliberativa realizada no dia
31/05/2023, no Plenário 7 da Câmara
dos Deputados, aprovaram o
Requerimento de número 27/2023, de
autoria da Deputada Rogéria Santos,
que “requer a aprovação de missão
oficial de membros dessa comissão,
com ônus para a Câmara dos
Deputados, para que parlamentares
possam participar de visita técnica a
região denominada ”Cracolândia”, no
Centro de São Paulo, e outras
providências”. Após a reunião, a
Secretaria da Comissão encaminhou
pedido de autorização para a realização
da referida visita, que ocorreu no dia
11/08/2023.



Fernando Rodolfo, Presidente da Comissão (PL/PE), Rogéria Santos
(REPUBLICANOS/BA), Pastor Eurico (PL/PE), Pastor Sargento Isidório 
 (AVANTE/BA) e Juliana Cardoso (PT/SP).
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Confirmaram presença na visita
técnica os Parlamentares:

Deputados Pastor Eurico, Fernando Rodolfo, Rogéria Santos e Pastor Sgt. isidório



Também estevam presentes os assessores parlamentares Santuza Simões Reis
Abade e Diego da Silva Figueiredo, do Presidente; José Landin Rosa, Luiz
Augusto de Oliveira Freitas e Sérgio Simplício dos Santos, da Deputada Rógéria
Santos; Monique Almeida de Oliveira e Juliana de Andrade Viana, do Deputado
Pastor Eurico; Neemias Souza Santos, do Deputado Pastor Sgt. Isidório, Jozy
Helen Lemos, Mauro Mariano dos Santos, André Ferreira, da Deputada Juliana
Cardoso.

Por determinação do Presidente da Comissão de Previdência, foram
designados para prestar assessoramento os servidores Márcia Cristina Abreu,
Ponto 6929, Secretária Executiva e Cláudia Cristiane Rady, Ponto 7567, Chefe
da Seção de Eventos da Comissão.
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Deputados Rogéria Santos, Fernando Rodolfo e Pastor Eurico
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Visita técnica à Cracolândia em São Paulo

QUAL FOI O TRABALHO
REALIZADO PELA COMISSÃO?

A visita à Fundação é decorrente da
aprovação do Requerimento nº 27/2023, de
autoria da Deputada Rogéria Santos.

POR QUE A CPASF REALIZOU
ESSE TRABALHO? 

O objetivo da missão foi conhecer as
condições em que vivem os dependentes
químicos na Cracolândia e as politícas
públicas adotadas pelo Estado para no seu
tratamento e recuperação.

OBJETIVO DA MISSÃO

Presidente da CPASF, Deputado Fernando Rodolfo



SERVIDOR BILHETE VOO ORIGEM DESTINO

Márcia MYKAOX
Voo 3018

10/08/2023
Latam

Brasília - BSB
(19:15)

SP - CGH
(21:45)

Voo 3019
12/08/2023

Latam

SP - CGH
(19:55)

Brasília - BSB
(21:45)

Cláudia IHWMBD
Voo 3017

10/08/2023
Latam

Brasília - BSB
(18:05)

SP - CGH
(19:50)

Voo 3018
12/08/2023

Latam

SP - CGH
(19:55)

Brasília - BSB
(21:45)

Fernando
Rodolfo

PFI3GF
Voo 5022

10/08/2023
Azul

Brasília - BSB
(15:30)

SP - CGH
(17:15)

GUKEDU
Voo 1554

12/08/2023
Gol

SP - CGH
(10:15)

Recife - REC
(13:25)

Autorizada a Missão pelo Presidente da Casa, foram emitidos os
seguintes bilhetes de viagem:



SERVIDOR BILHETE VOO ORIGEM DESTINO

Rogéria
Santos

KEPMKV
Voo 3013

10/08/2023
Latam

Brasília - BSB
(14:05)

Salvador - 
 SSA (15:50)

MYJCLF
Voo 1470

11/08/2023
GOL

SP - CGH
(21:40)

Recife - REC
(00:05)

Pastor Eurico FEFEVF
Voo 3009

10/08/2023
Latam

Brasília - BSB
(11:10)

SP - CGH
(13:00)

BGLY8M
Voo 4250

12/08/2023
Azul

SP - CGH
(17:55)

Recife - REC
(21:00)

Pastor Sgt.
Isidório

GNPLDF
Voo 3009

10/08/2023
Latam

Brasília - BSB
(11:10)

SP - CGH
(13:00)

GBCGIJ
Voo 1358

11/08/2023
GOL

SP - CGH
(20:20)

Salvador - 
 SSA (22:45)

A comitiva de Deputados e assessores se hospedaram no Hotel Luz
Plaza em Bom Retiro.



A VISITA
No dia 10/08/2023, os Deputados tiveram uma
reunião para definir o esquema de segurança da
visita com o Capitão Eduardo Casagrandi
Mansoldo Filho, do 7º Batalhão de Polícia
Militar/Metropolitano - Força Tática, chefe do
grupo de segurança formado pelo grupo de
operações táticas da Polícia Militar, a PM do
Estado de SP, o grupo de batedores da polícia,
além dos agentes do Departamento de Polícia
Lesgislativa da Câmara dos Deputados. 
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Reunião dos Deputados com a equipe de segurança da visita



No dia seguinte, 11/08/2023, estava marcado às 8:30 para a comitiva sair do Hotel em
direção à Cracolândia. Os agentes do Departamento de Polícia Legislativa, o grupo de
operações táticas da PM, a PM do Estado de SP e o grupo de batedores da polícia,
todos chefiados pelo capitão Eduardo Casagrandi Mansoldo Filho, do 7º Batalhão de
Polícia Militar/Metropolitano — Força Tática. O grupo seguiu em direção à Cracolândia,
em cinco carros fornecidos pela Assembleia Legislativa do Estado, com escolta da PM
e dos batedores.
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Deputada Rogéria Santos, Capitão PM Eduardo Casagrandi, Deputado Fernando Rodolfo, Josy Lemos
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Ao chegar em uma das regiões da Cracolândia, os Deputados e o
assessores desceram do carro para verificar o local, conversar com os
dependentes e fotografar o local, tudo dentro da bolha de isolamento
da PM. 

Deputados Pastor Eurico e Fernando Rodolfo conversando 
com dependente químico

Cracolândiaa



Texto do seu parágrafoPoliciais na Cracolândia

Cracolândia
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Durante a visita, a Associação Geral do Centro de São Paulo (AGC), e a
associação de comerciários do local solicitaram ao Presidente que o
grupo de Deputados pudesse ouvir os problemas vivenciados por eles
ao ter de conviver de perto com os dependentes químicos e com a
violência da Cracolândia.

Reunião com as Associações de Moradores e Comerciários da Cracolândia



Após concordância da PM e do DEPOL, a comitiva seguiu para um auditório da associação
na Rua Santa Ifigênia, no Centro. Por volta das 11h, chegamos ao auditório e os Deputados
começaram a ouvir os depoimentos dos moradores e dos comerciários. Todos relataram as
imensas dificuldades relacionadas à violência, insegurança, inoperância da polícia diante da
situação, desvalorização dos imóveis da região, fechamento de lojas, ausência de fregueses,
acúmulo de lixo, mau cheiro, dentre outras. Alegaram que o comércio de eletro-eletrônicos
da região gera muitos empregos e que eles não podem trabalhar em segurança e lutam
constantemente com a diminuição do número de fregueses, que, optam por comprar em
outros lugares ou em sites da internet, com medo de ir à Cracolândia. Concluíram pedindo
que fossem tomadas medidas efetivas para retirar os dependentes químicos da região. 

A reunião acabou por volta das 13 h. A reunião na Secretária de Desenvolvimento Social do
Estado estava marcada para começar às 15h30. 
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Reunião na Secretaria de Desenvolvimento Social do Estado de SP



Após o almoço, a comitiva seguiu para a Secretaria do Estado. Na
reunião estavam presentes os senhores Gilberto Nascimento, secretário
de Desenvolvimento Social; Sérgio Okane, Secretário-Executivo da
Secretaria de Saúde do Estado de São Paulo; Jair Mari, Coordenador
Estadual de Saúde Mental; Vanessa Helvécio, Coordenadora de
Proteção Social Especial do Município de São Paulo; Monica Vendrame,
Coordenador de Comunicação; e Eliana Borges, Coordenadora Estadual
de Políticas sobre Drogas.
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Deputados Pastor Eurico, Rogéria Santos, Secretário Gilberto Nascimento, Presidente Fernando Rodolfo e 
Secretário Executivo da Secretaria de Saúde do Estado
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 O Dr. Jair começou sua fala explicando que
o tratamento e a recuperação de
dependentes químicos envolve várias áreas:
desenvolvimento e assistência social,
infância, adolescência, segurança, saúde,
especificamente saúde mental,  dentre
outras. Ademais, pontuou que a pobreza, a
violência e o tráfico de drogas são algumas
das dificuldades enfrentadas pelo Estado,
no caso da Cracolândia. Falou que um dos
seus trabalhos, como secretário, é de
levantar as experiências bem sucedidas em
outros países como forma de buscar
soluções a serem aplicadas em São Paulo.

 Outros pontos levantados pelo Dr. Jair
foram a falta de leitos hospitalares para
acolher adultos em situação de
vulnerabilidade social e com problemas de
saúde mental, o número de pessoas que
necessitam de internação e tratamento
muito maior que a quantidade de leitos de
internação disponíveis e, por último, a falta
de investimentos governamentais em
saúde mental.

 

Reunião com o Secretário de Desenvolvimento
 Social do Estado
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Acrescentou que a política de combate às drogas deve ser calcada em três pilares:
implantação de políticas de integração física e mental, visando os cuidados integrais aos
doentes; escolha das áreas de infância e adolescência como prioritárias, investindo em
cuidados e prevenção e em saúde mental de crianças e de jovens; controle do uso abusivo
de álcool e drogas, ampliando a rede de cuidados.

Em seguida, o Dr. Jair Mari concluiu dizendo que inexiste uma política simples e objetiva
assim como um direcionamento científico único para solucionar o problema das drogas no
mundo e que, alguns países optaram por uma política mais autoritária enquanto outros
preferiram adotar medidas mais liberais no combate ao uso de drogas.

Por último, o Secretário destacou que tanto as comunidades terapêuticas como os Centros
de Atenção Psicossocial (CAPs) são importantes para o tratamento e a recuperação de
dependentes químicos em situação em rua. Explicou que ele dirige uma comunidade
terapêutica para tratar de dependente químicos em São Paulo. Informou aos Deputados
que é necessário investir em prevenção, visando, principalmente, as crianças e os
adolescentes. Por fim, apontou a dificuldade de inserção social do dependente que foi
recuperado e precisa de emprego e de voltar a conviver em sociedade.   



Este é o relatório da missão oficial à Cracolândia – SP.

Brasília, 15/08/2023.

Cláudia Cristiane Rady - Ponto 7567 - Chefe da Seção de Eventos 
Márcia Cristina Abreu - Ponto 6929 - Secretária Executiva


